
 إسناد الفعل المعتل إلى الضمائر
 

 لا يحدث فيو أي تغيير سواء أكان ماضياً أم مضارعاً أم أمراً .الفعل المثال :  -1
 
 الفعل الأجوف -2
o  يحذف وسطو في جميع الأزمنة عند إسناده إلى ضمير رفع متحرك ؛ لأن الضمير المتحرك

 وذلك لئلا يمتقي ساكنانيغير علامة البناء إلى السكون وعين الفعل ساكنة ؛ 

 قُمْتُ قُمْتَ قُمْتِ , قُمْنا , قُمْنَ   مثل : قال         
o إذا أسند إلى ضمير رفع ساكن لا يحذف منو شيء 

 مثل : قال          قالا  , قالوا
 
 الفعل الناقص -3

 الماضي:
)تاء الفاعل, نا المتكممين, ؛ أي: غير واو الجماعةإذا أُسندَ إلى  المعتل الآخر بالواو أو الياء -

 ؛ مثل :( لا يحدث فيو أي تغيير نون النسوة, ألف الاثنين
 

 نَ , خَشِياخشِيتُ , خشِينا , خشِيْ    خشِيَ 
 نَ , سَرُوَا سرُوتُ , سرُونا , سَرُوْ  سَرُوَ 

 
 ) الواو أو الياء ( حذف حرف العمة واو الجماعةدَ إلى المعتل الآخر بالواو أو الياء إذا أُسن -

 مثل : ؛وضم ما قبل واو الجماعة
 

 خَشُوا خشِيَ 
 سَرُوا سَرُوَ 



فإنّ ألفو تُرد إلى أصميا ) الواو أو الياء(  غير واو الجماعةإذا أُسند إلى  ل الآخر بالألفالمعت -
 :  مثل ؛إن كانت ثالثة , وتقُمب ياءً إنْ كانت رابعة فما فوق

 
 دَعَوْتُ ,  دَعَوْنا , دعَوْنَ , دَعَوَا دعا                    مثال ما كانت      

 نَييْتُ , نَييْنا , نَيَيْنَ , نَيَيَا            نيى                   ألفو ثالثة 
 عرفنا أصل الألف في )دعا( و)نيى( من المضارع والمصدر:                             
 )يدعو( و)نيياً(                            

 
 , ألقينا , ألقيْنَ , ألقَيا ألقيتُ      ألقى                        مثال ما كانت 

 اىتديتُ , اىتدينا , اىتديْنَ , اىتدَيا  اىتدى                       ألفو رابعة فما فوق
 استسقى           استسقيتُ , استسقينا , استسقيْنَ , استسقَيا                             

 
فإن الألف تحذف سواء أكانت ثالثة أو أكثر  واو الجماعةالمعتل الآخر بالألف إذا أسند إلى  -

 ويفتح ما قبل واو الجماعة ؛ مثل :
 ادعَوْ                  دعا
 انيَوْ                  نيى
 اأَلقَوْ                  ألقى

 ااىتدَوْ                اىتدى
 ااستسقَوْ              استسقى 

 
 
 
 
 
 



 المضارع والأمر
 
المعتل الآخر بالواو أو الياء إذا أسند إلى واو الجماعة أو ياء المخاطبة فإنو يجب حذف  -

 , وكسر ما قبل ياء المخاطبة ؛ مثل :ما قبل واو الجماعة وضم )الواو أو الياء( حرف العمة منو
 يرجو               يرجُون , ارجُوْا   /  ترجِينَ , ارجِي

 يقضي             يقضُون , اقضُوْا  /  تقضِينَ , اقضِي
 
 يير؛مثل:المعتل الآخر بالواو أو الياء إذا أسند إلى ألف الاثنين أو نون النسوة لم يحدث فيو تغ -

 يرجو               يرجُوان , ارجُوَا   /  يرجُونَ , ارجُونَ 
 يْنَ قضِينَ , اقضِ يقضيان , اقضِيا  /  ي            يقضي 

 
المعتل الآخر بالألف إذا أسند إلى واو الجماعة أو ياء المخاطبة فإنو يجب حذف الألف وفتح  -

 :ياء المخاطبة ؛ مثل  وأما قبل واو الجماعة 
 يحيا              يحيَونَ , احيَوا  /  تَحيَيْنَ , احيَيْ 

 يرضى            يرضَونَ , ارضَوا  /  تَرضَيْنَ , ارضَي
 
 المعتل الآخر بالألف إذا أسند إلى ألف الاثنين أو نون النسوة فإن الألف تقمب ياءً ؛ مثل : -

 يحيَيَان , احيَيَا  /  تحيَيْنَ , احيَيْنَ   يحيا 
 يتساميان , تساميا / يتسامَيْنَ , تسامَيْنَ    يتسامى

 
 
 


